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Решая одну из главных задач жизнеобеспечения города – предоставление жителям и предприятиям качественных услуг по водоснабжению и водоотведению – ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» всегда придерживается таких важных принципов, как сохранение непрерывности производства, обеспечение достойных условий труда сотрудников и активное взаимодействие с петербуржцами и городскими организациями. Приводятся основные направления деятельности петербургского Водоканала.
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Solving one of the main tasks of the life support of the city – providing residents and enterprises with high-quality water and wastewater services SUE «Vodokanal of St. Petersburg» has been always committed to such important principles as maintaining continuity of production, ensuring decent working conditions for employees and active interaction with St. Petersburg residents and urban organizations. The main activities of SUE «Vodokanal of St. Petersburg» are presented.
Key words: water supply and wastewater disposal systems, water quality control, biomonitoring, industrial environmental control.
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Феликс Владимирович Кармазинов – генеральный директор ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» с 1987 до 2019 г., доктор технических наук, профессор, академик Инженерной академии, академик Международной академии наук экологии, безопасности человека и природы.
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19 мая 2023 г. Экспозиционно-выставочный комплекс «Вселенная Воды» отметил свой двадцатилетний юбилей. Его создание стало подарком петербургского Водоканала горожанам в честь 300-летнего юбилея Северной столицы.
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Безопасность применяемых технологий обезвреживания осадка сточных вод, в частности технологии его сжигания, подтверждена результатами контроля выбросов и является исключительно важным вопросом во взаимоотношениях предприятий водопроводно-канализационного хозяйства, ответственных за данный процесс, с обслуживаемым населением. Недостаточность доступных общественных данных и информирования горожан о мерах, предпринимаемых для обеспечения экологической защиты и здоровья населения при внедрении и эксплуатации технологии сжигания осадка, не позволяет населению в полной мере самостоятельно оценить текущую ситуацию в столь важной области городского хозяйства. Даются разъяснения подходов к обезвреживанию осадка и контролю образующихся выбросов в Санкт-Петербурге на основании фактических, документально подтвержденных исследований.

Ключевые слова: канализационные очистные сооружения, осадок сточных вод, завод сжигания осадка, оценка риска здоровью.
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The safety of the technologies applied for the disposal of wastewater sludge, in particular, the incineration technology, is confirmed by the results of emission control; it is an extremely important issue in the relationship between the water utilities responsible for this process and population served. The lack of available public data and information on the measures taken to ensure environmental protection and public health in the implementation and operation of sludge incineration technology does not provide for the population estimating to the full extent the current situation in such an important area of the urban economy. Explanations of approaches to sludge disposal and emission control in St. Petersburg are given on the basis of the actual document supported studies.
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В связи с возрастающей требовательностью к состоянию окружающей среды особое место занимает вопрос борьбы с неприятным запахом. Особенно актуальна эта проблема для объектов канализации, поэтому она находит отражение в новых редакциях отраслевых нормативных документов и справочников. Освещаются основные рекомендации СП 32.13330.2018 в части измерения, контроля и нейтрализации запаха от организованных и неорганизованных источников запаха на объектах водоотведения и водоочистки. Описывается практический опыт применения технологий, указанных в своде правил.
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In connection with the increasing demands of the environmental health, the issue of eliminating unpleasant odors holds a specific place. This problem is especially relevant for wastewater facilities; accordingly, it is reflected in the new editions of sectorial regulations and reference books. The main recommendations of Code of Practice 32.13330.2018 regarding the measurement, control and elimination of odor from organized and unorganized odor sources at wastewater disposal and treatment facilities are highlighted. The practical experience of applying the technologies specified in the CP 32.13330.2018 is described.
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Эффективное управление качеством производимого продукта является одной из основных задач для любого производства. Особое значение управления производственным процессом возникает в том случае, когда производимый продукт – основа жизнеобеспечения и здоровья потребителя. Функционирование централизованных систем водоснабжения имеет особую значимость, прежде всего, в отношении надежности и безопасности [1]. Необходимость поиска новой парадигмы безопасности питьевого водоснабжения как неотъемлемой составляющей национальной безопасности России была своевременно оценена Феликсом Владимировичем Кармазиновым. В 2004 г. был задан вектор развития систем водоподготовки, в том числе и посредством замены системы контроля качества воды, основанной на дискретном отборе проб для лабораторного контроля, фиксирующем события изменения качества воды post factum. С позиций парадигмы безопасности водоснабжения это не соответствует ни уровню рисков от преднамеренных действий, ни современным техническим возможностям осуществления контроля в режиме онлайн. Одним из приоритетных направлений в области повышения безопасности централизованного водоснабжения была определена задача построения современных мониторинговых систем, способных прогнозировать, своевременно идентифицировать и предотвращать ситуации ухудшения качества обрабатываемой, хранимой и транспортируемой потребителю воды. Дана хронология этапов внедрения мониторинговых онлайн-систем контроля качества и безопасности воды на объектах водоснабжения Санкт-Петербурга.
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Efficient quality control of the manufactured product is one of the main tasks for any production. Of particular importance is the management of the production process in case the product being produced is the basis for the life support and health of the consumer. The functioning of public water supply systems is of paramount importance, primarily in terms of reliability and safety [1]. The need to find a new paradigm for the safety of drinking water supply as an integral part of the national security of Russia was timely estimated by Felix Vladimirovich Karmazinov. In 2004, a vector was plotted for the development of water treatment systems inclusive of replacing the water quality control system based on discrete sampling for laboratory analysis, recording water quality change events post factum. With regard to the water supply security paradigm, this does not correspond to the level of risks from premeditated actions, nor to the modern engineering capabilities of online monitoring. One of the priority areas in the field of improving the safety of public water supply was the task of designing advanced monitoring systems that provide for predicting, identifying in a timely manner and preventing deterioration of the quality of processed, stored and transported water to the consumer. The chronology of the stages of implementing online monitoring systems for the control of the water quality and safety at the water supply facilities in St. Petersburg is given.

Key words: water quality monitoring system, measuring and computing system for water treatment technology control, risk factors in water treatment, risk management.
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В условиях прогрессирующей урбанизации территорий, повышения антропогенного воздействия на окружающую среду, глобального изменения климата, высокой вероятности экологических и техногенных катастроф, исчерпания природных ресурсов и современной демографической ситуации увеличивается риск снижения уровня безопасности питьевого водоснабжения. В настоящее время значительно возросла степень вероятного загрязнения водоисточников вследствие возможных террористических актов или возникновения техногенных катастроф. Существует потенциальная вероятность обнаружения в воде водозаборных сооружений токсичных химических веществ. Поверхностные источники водоснабжения подвержены значительным колебаниям качества воды по причинам влияния природного и антропогенного факторов. Одной из ключевых задач следует рассматривать возможность оперативного и эффективного воздействия на загрязнение воды водоисточника органическими веществами естественного и искусственного происхождения с целью исключения подачи воды потребителю ненормативного качества. Выполнена оценка целесообразности повышения надежности сорбционных технологий наряду с организацией производственных процессов, отвечающих современным требованиям.
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In the context of progressive urbanization of territories, increasing anthropogenic impact on the environment, global climate change, high probability of environmental and manmade disasters, depletion of natural resources and the current demographic situation, the risk of reducing the level of safety of drinking water supply increases. At present, the threat of probable pollution of water sources due to possible terrorist sabotages or manmade disasters has significantly increased. There is a potential hazard of detecting toxic chemicals in intake water. Surface sources of water supply are subject to significant fluctuations in water quality owing to the impact of natural and anthropogenic factors. One of the key tasks to be considered is possible prompt and effective neutralization of the water source pollution with organic substances of natural and artificial origin in order to eliminate supplying water of non-normative quality to the consumers. The feasibility of increasing the reliability of sorption technologies alongside with introducing production processes that meet modern requirements has been estimated.
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Рассмотрена современная безопасная технология производства низкоконцентрированного гипохлорита натрия из растворов поваренной соли. Подробно описаны основные стадии технологического процесса. Особое внимание уделено вопросам промышленной безопасности и надежной эксплуатации электролизеров – установок приготовления гипохлорита натрия, произведенного на Южной и Северной водопроводных станциях ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга». Использование низкоконцентрированных растворов гипохлорита натрия позволяет повысить безопасность технологических процессов очистки воды. Сырьем для производства гипохлорита натрия служит поваренная соль. Поскольку реагент используется непосредственно на месте получения, отпадает необходимость транспортировки. Сочетание обеззараживания обрабатываемой воды низкоконцентрированным гипохлоритом натрия (первая ступень) с ультрафиолетовым облучением (вторая ступень) перед подачей в городскую водопроводную сеть гарантирует полное соответствие качества воды по микробиологическим показателям действующим нормативам и ее высокую эпидемиологическую безопасность.
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An advanced safe technology for the production of low-concentration sodium hypochlorite from salt brine is considered. The main stages of the technological process are described in detail. Particular attention is paid to the issues of industrial safety and reliable operation of electrolyzers – units for the preparation of sodium hypochlorite at the Southern and Northern water treatment facilities of SUE «Vodokanal of St. Petersburg». The use of low-concentration solutions of sodium hypochlorite provides for improving the safety of water purification processes. Salt is the raw material for the production of sodium hypochlorite. Since the chemical is used directly at the place of production, there is no need for transportation. The combination of disinfection of treated water with low-concentration sodium hypochlorite (first stage) with ultraviolet irradiation (second stage) before supplying it to the city water supply network guarantees full compliance of water quality in terms of microbiological indicators with current standards and its high epidemiological safety.
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Приводится ретроспективный обзор зарождения технологии ультрафиолетового обеззараживания воды в России. Рассказывается об опыте ГУП «Водоканала Санкт-Петербурга» по реализации многобарьерных схем обеззараживания при подготовке питьевой воды и влиянии применения опробованных схем на внедрение УФ-технологии в других городах страны и зарубежья. Обеззараживание воды с помощью ультрафиолета, зародившееся еще в начале прошлого века, в том числе и в России в Санкт-Петербурге, сейчас получило признание по всему миру. Промышленно отработанная многобарьерная технология обеззараживания с применением УФ-облучения, реализованная на крупных объектах Санкт-Петербурга, нашла широкое применение и динамично развивается в России и за рубежом. В УФ-технологиях, в отличие от многих других областей науки и техники, Россия обладает собственной современной научно-производственной школой, в становлении которой несомненна роль ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» и лично Феликса Владимировича Кармазинова.
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A look back review of the origin of ultraviolet water disinfection technology in Russia is given. The paper describes the experience of SUE «Vodokanal of St. Petersburg» in the implementation of multi-barrier disinfection schemes in the preparation of drinking water, and the effect of using tested schemes on the introduction of UV technology in other cities of the country and abroad. Disinfection of water using ultraviolet irradiation that originated at the beginning of the last century, in St. Petersburg, Russia, as well, has now gained recognition around the world. The industrially proven multi-barrier disinfection technology using UV irradiation implemented at large-scale facilities in St. Petersburg, has found wide application and is dynamically developing in Russia and overseas. Unlike many other areas of science and technology, Russia has its own modern scientific and production school in UV technologies; the role of SUE «Vodokanal of St. Petersburg» and personally of Felix Vladimirovich Karmazinov in the formation of it being undeniable.
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Рассмотрена возможность применения геотубирования для статического обезвоживания и экологически безопасного хранения биошлама. Найдены эффективные реагенты для удаления запаха дурнопахнущих веществ, связывания ионов тяжелых металлов и дезинфекции биошлама. Подчеркнуты особенности применения технологии статического геотубирования. Предложенная технология позволяет значительно сократить площади для депонирования биошлама и исключить воздействие на окружающую среду при его хранении при максимальном сохранении потребительских свойств. Преимущества разработанной технологии: отсутствие капитального строительства, мобильность, непрерывный технологический процесс, решение задач при отсутствии технологической воды, получение фильтрата, соответствующего требованиям сброса на очистные сооружения, низкая энергоемкость, низкие эксплуатационные затраты, равномерное распределение финансовых средств на весь период реализации проекта, получение экологически безопасного продукта, возможность выполнения работ в удобные для заказчика сроки.
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Possible use of geotubing for static dewatering and environmentally safe storage of biosludge is considered. Efficient chemicals have been provided for eliminating malodors, binding heavy metal ions, and disinfecting biosludge. The features of the application of static geotubing technology are emphasized. The proposed technology provides for the significant reduction of the area for biosludge deposit and elimination of the environmental impact during its storage with the maximum usability preservation. Advantages of the developed technology are as follows: savings on capital construction, mobility, continuous technological process, eliminating problems of process water absence, obtaining a leachate that meets the requirements for discharge to treatment facilities, low energy intensity, low operating costs, equidistribution of financial resources for the entire period of the project implementation, production of environmentally friendly product, possible work performance when convenient for the customer.
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Технологические схемы очистки дождевых и талых сточных вод были разработаны в 1960–1980-х годах и на сегодняшний день не всегда эффективны. На очистных сооружениях аэропортов, предприятий жилищно-коммунального хозяйства, железнодорожного транспорта и других объектов компания успешно применяет усовершенствованную технологию очистки сточных вод, используя оборудование собственного производства. В отличие от традиционной схемы, в очистных сооружениях применяется метод динамической сепарации стоков, т. е. одновременное отделение нефтепродуктов и взвешенных веществ из воды.
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Developed in 1960–1980s process flow schemes for the purification of rainfall and snow-melt waters are not always effective nowadays. At the treatment facilities of airports, housing and public utilities, railway transport, etc., the company successfully applies advanced wastewater treatment technology using equipment of its own production. Instead of the traditional scheme, the treatment facilities use the method of dynamic separation of wastewater, i. e., the simultaneous separation of oil products and suspended solids.
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